



# LA MONARQUIA

## DIARIO POLITICO

AÑO II

PRECIOS DE SUSCRICION  
En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Martes 28 de Junio de 1887

ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 167

### LA CRISIS GANADERA

III

MEDIDAS QUE DEBEN ADOPTARSE PARA  
REMEDIA LA CRISIS PECUARIA EN GALICIA

El interés, señor, sabe mas que el celo, y viendo las cosas como son en sí, sigue sus vicisitudes, se acomoda á ellas, y cuando el movimiento de su acción es enteramente libre, asegura sin contingencia el fin de sus deseos: mientras que el celo, dado á meditaciones abstractas, y viendo las cosas como deben ser ó como quisiera que fuesen, forma sus planes sin contar con el interés particular y entorpeciendo su acción, le aleja de su objeto con grave daño de la causa pública.

JOVELLANOS.

En esa indiscutible verdad contenida en el informe dado por la *Sociedad Económica Matritense* en el expediente sobre ley agraria, funda la *Económica de Santiago* su trabajo relativo á las medidas que son peculiares de la iniciativa particular para contribuir á conjurar la crisis ganadera.

Propone en primer término la organización de una industria--la quesera--derivada de la ganadería que puede variar los destinos de esta región, como ha variado los de otros países semejantes á Galicia, y en los que imperan como aquí la pequeña propiedad y el pequeño cultivo.

Opina que para implantar una industria tan lucrativa y no exenta de gastos en un país en que se carece de capitales, es preciso imitar los procedimientos adoptados en países semejantes como Suiza y los departamentos franceses del Jura y de Doubs.

Estos países eran pobres, apenas producían lo necesario para su consumo y después de someter la producción lechera al régimen de la asociación, poniendo en común, en una fábrica ó depósito agrícola, llamado *fruitiere*, toda la leche de una comarca para operar su transformación en manteca y en queso por cuenta de la comunidad, labraron su fortuna exportando hoy sus productos por valor de muchos millones de francos.

Cuanto propone la Sociedad Económica á este respecto lo consideramos digno de ser meditado muy atentamente por los que se interesen en nuestro bienestar. Así, pues, lo copiamos íntegramente para que no se desconozca ningún detalle.

Se recomienda--dice--la importación en Galicia de las industrias lecheras bajo ese régimen de la asociación cooperativa que, fundiendo elementos, al parecer tan antitéticos y en la esencia tan armónicos, como el capital y el trabajo, lleva la prosperidad y la abundancia á países donde no existía, obvia y atenúa los inconvenientes nacidos de la pequeña propiedad y de la falta de grandes capitales. La semejanza que existe á este respecto entre Galicia y Suiza no puede ser mayor, y necesario es que se realice en la primera la evolución progresiva operada en la última. A realizarla con idénticos frutos estimulan además las propicias condiciones de la región gallega, y las especiales aptitudes de sus habitantes, los cuales, sin poner en planta más que sencillos y elementales procedimientos de elaboración, ya producen mantecas tan renombradas como las del Cerezal, en la provincia de Lugo, que goza de aceptación en Inglaterra, y quesos como los del Cebrero y San Simón, siquiera en proporciones muy limitadas, porque las industrias lecheras son, como se ha visto, en el estado individual, de resultados harto efímeros.

Llevada la Comisión del plausible deseo de facilitar la implantación de las socieda-

des queseras y mantequeras en Galicia, va á exponer algunos datos relativos á la organización que afectan en los países donde funcionan con éxitos tan decisivos á importantes.

Los pastos que las asociaciones suizas consagran al sustento del ganado, halláanse divididos en cuarteles llamados *alpapes*, distintos unos de otros y separados por barreras. Cada uno contiene un *chalet* para la fabricación, la vivienda del *fruitier* y la de los pastores: está dotado además de cabañas y recintos cubiertos, bajo los que se guarece el ganado durante el mal tiempo. Unos *alpapes* subvienen á la alimentación de las vacas lecheras: otros á la de las no lecheras, menos numerosas, y á la de las becerras: cada clase tiene su cuartel especial, lo cual subordina el régimen alimenticio del ganado á un método regular y perfecto, que evita confusiones y desarreglos. Hay *chalets* ó *fruitieres* de invierno que trabajan durante el período de la estabulación; y apenas existe pueblecillo que no tenga uno y frecuentemente dos.

La fabricación se hace en común por varios propietarios asociados al efecto; siendo también algunas veces explotadas las *fruitieres* por un empresario ó *fruitier* que recibe la leche de los pastores y de los ganaderos del término ó comarca, mediante un precio fijado de antemano. De modo que la sociedad cooperativa y la iniciativa del individuo capitalista que compra al por menor las primeras materias sin salir del punto de fabricación, comparte la explotación de las industrias lecheras, sosteniendo el trabajo, fomenta la producción y originan la concurrencia. Las *fruitieres* de la Gruyere son de organización rudimentaria y sencilla, dejando bastante que desear, pero las del cantón de Berna están muy bien dispuestas, cuentan con material perfeccionado y en consonancia con los adelantos modernos, y recogen hasta 2.000 litros de leche por día y á veces más.

En los departamentos del Jura y de Doubs existían en 1860 más de 800 queserías que fabricaban ocho millones de kilogramos de quesos de Gruyere. Estas queserías, llamadas también *fruitieres*, se organizan en dichos departamentos por asociación, y ofrecen uno de los ejemplos que hablan más en favor de la pequeña propiedad, cuando no alcanza una división inverosímil, y del pequeño cultivo, cuando es intensivo. Parece incompatible con la subdivisión del suelo una fabricación que exige por término medio 300 litros de leche para la elaboración de un queso; pero el interés común vence la dificultad. Para organizar una *fruitiere* es preciso reunir 50 ó 60 asociados de los que cada uno tiene sólo una, dos ó tres vacas; y sin embargo, reina entre ellos el orden más perfecto, preside á sus esfuerzos el mayor celo y solicitud, y sería excluido, sin perjuicio de procesársele, el que se propasase á mezclar agua con su leche. Está todo perfectamente combinado para dar á cada uno lo que le pertenece, y para repartir, proporcionalmente al haber social de los interesados, las utilidades obtenidas mediante el común esfuerzo, sin exceptuar las más exiguas de la lechería, cual la crema y el suero. El obrero que fabrica los quesos es objeto de vigilancia, que no por ser molesta es menos eficaz: su mejor estímulo es la ganancia, puesto que hace generalmente al año unos mil francos. En estos dos departamentos la producción anual se elevó en 1874 á 14 millones de francos.

Más los hombres de ciencia por lo mismo que están enamorados de estas asociaciones pastoriles que tanto se prestan á desarrollar industria agrícola tan importante cual

la descrita, desean se auxilie la eficacia con una serie de medidas inspiradas en los ideales que debe perseguir, en su progreso, la ganadera. Al efecto reclaman con insistencia 1.º la mejora y la multiplicación de vacas lecheras por la selección ó por la introducción de tipos extranjeros: 2.º el perfeccionamiento de los cuidados que se prestan al ganado, la mejor disposición de los establos, y la educación y formación de un personal inteligente de pastores y queseros; y 3.º esfuerzos progresivos para la producción de buenos forrajes, mejora de las praderas existentes por medio de abonos y riegos, y creación de pastos, ora sustituyendo en el fondo de los valles el cultivo de los cereales con prados artificiales, ora por el encespedamiento de las pendientes meridionales de los montes.

De adoptarse estas medidas es casi seguro que se produciría una cantidad crecidísima de leche, y en idénticas proporciones se acrecentaría el movimiento industrial y mercantil, puesto que el consumo sigue la marcha de la producción; y el nivel moral se elevaría con el material, como que caminan en paralelismo constante.

Pero la creación primero, y la consolidación después, de estas sociedades de cooperación pastoril con destino al ejercicio de las industrias quesera y mantequera, encontrarían al principio en Galicia como han encontrado en otras partes, dificultades morales, nacidas de la ignorancia de los pastores y campesinos respecto á sus verdaderos intereses; de la fuerza del hábito que es en ellos una segunda naturaleza y que los hace refractarios á todo adelanto y progreso, siquieran hayan sido comprobados por la experiencia recabada en otros pueblos, del recelo consiguiente á toda novedad, y hasta de la desconfianza mútua que subsiste, interín no se tocan los positivos beneficios logrados con el auxilio de la asociación.

Para vencer estas dificultades morales hay que poner á contribución en Galicia las influencias legítimas, oficiales y privadas de las Diputaciones provinciales, de los Ayuntamientos, de los párrocos, de los maestros de escuela, de la prensa periódica, y de los hombres de reconocido prestigio en el país.

Las dificultades materiales habrán de provenir de la pobreza de las poblaciones montañosas, que no les permite sufragar los gastos de instalación de *fruitieres* bien dispuestas, de adquisición del local con cueva destinada á la conservación de los quesos, del material perfeccionado, y de los anticipos necesarios que suelen consistir, por lo menos, en la cantidad de 3.500 pesetas.

Para subvenir á estos gastos, debieran ayudar el Estado, las Diputaciones provinciales y los Ayuntamientos, ya con donativos, ya con anticipos reintegrables sobre los productos que excedan de cierta cifra. El Estado puede coadyuvar además á tan plausible transformación desde el punto de vista del impuesto y de la repoblación de montes. Puede hacerlo desde el punto de vista del impuesto, eximiendo á dichas asociaciones cooperativas de tributos, por un tiempo determinado, como lo ha hecho con las nuevas industrias: y desde el punto de vista de la repoblación de montes, fomentándola con incansable celo, y aumentando las partidas consignadas en el presupuesto para tan importante servicio.

No es obstáculo al establecimiento de las industrias quesera y mantequera, que esta región carezca en los actuales momentos de vacas exclusivamente lecheras. Con las que hay, y con la leche que producen, puede acometerse en más vasta escala esta explo-

tación por todo extremo lucrativa, sometiéndola á la asociación y al trabajo en común sobre las bases ya expuestas. No se omita al propio tiempo ir formando de un modo gradual y progresivo la raza de vacas lecheras, ora mediante la selección, ora mediante la introducción de razas extranjeras. Y á la par de esto, hay que decidirse á ejercer el cultivo intensivo, y á poner, con la creación de praderas artificiales, los pastos en relación no solo con los ganados existentes, sino que también con las necesidades que origine la multiplicación y el aumento de los mismos.

Análogas consideraciones inspiran á la Comisión los nuevos procedimientos de alimentación del ganado vacuno, por medio de los residuos de la destilación alcohólica de los granos y de las raíces forrajeras. Sin la asociación y sin la protección oficial es imposible acometer esta innovación fecunda, en un país donde la subdivisión territorial es casi inverosímil, y proverbial la escasez de capitales. En general el suelo de Galicia se presta admirablemente al cultivo de los tubérculos, porque formado por el detritus de las rocas feldespáticas, tiene la soltura y ligereza necesarias para acomodarse al excesivo desarrollo de las raíces voluminosas, y sostiene además su fertilidad con la constante humedad de la atmósfera. Así son notables por su tamaño los nabos que se cosechan en gran escala en los prados artificiales, y las remolachas que por excepción se cultivan en algunos huertos. Si, pues, se extendiese el cultivo de estas raíces, y el de la patata, de la pataca ó topinambour, y de otros tubérculos análogos, y se obtuviese de ellos por medio de la destilación, alcohol comercial, cuyo precio en venta recompensaría ampliamente los gastos del cultivo y de fabricación, quedaría un residuo excelente para la alimentación del ganado vacuno y de cerda, que resultaría completamente gratuito.

Este procedimiento, que es el secreto de la prosperidad de la ganadería en otros países, bastaría, por su eficacia, para resolver la crisis ganadera en Galicia; pero desgraciadamente su adopción en este país es actualmente imposible por falta de medios. Alemania posee 14.000 destilerías, Francia cuenta ya 1.200, Inglaterra y los Estados Unidos las multiplican diariamente. Todos los países adelantados, en fin, han comprendido que la destilación alcohólica agrícola resuelve el problema de la riqueza de los campos y de la alimentación pública, por cada litro de alcohol fabricado, corresponde directamente á una producción dada de carne, y á otra equivalente de abono para la tierra. Por esto la Comisión propone para procedimiento tan provechoso, iguales medios de protección y de desarrollo que los que ha indicado al hablar de las industrias quesera y mantequera.

Resta á la Comisión ocuparse en otra medida que es también de la incumbencia de la iniciativa particular, y que pudiera adoptar ésta, con la palanca de la asociación, para remover los obstáculos que oponen á la explotación ganadera la ingerencia de esos intermediarios que encarecen tanto la mercancía.

Ya se ha dicho que los subidos precios que llegó á alcanzar el ganado vacuno que se enviaba últimamente á Inglaterra, fueron debidos en mucha parte á la intervención de esos agentes intermediarios que lo tomaban ó adquirían del criador en condiciones equitativas, pero cuyo costo recargaban considerablemente con sus comisiones y reventas, con lo que resultaba por todo extremo caro al llegar á manos del exportador inglés.

Claro es que comprando el ganado en tan onerosas condiciones el exportador extranjero, y teniendo este que sufragar además los gastos de fletes y seguros, y ganar naturalmente en su tráfico, tuvo que acaecer ser puesto a la venta en los mercados ingleses en circunstancias que le impidieron afrontar la competencia extranjera menos recargada de gastos. Pues bien, al intento de remover este obstáculo sería conveniente descartar del tráfico la intervención de esos intermediarios, y aun el concurso del mismo exportador inglés que, venia á proveerse aquí antes del ganado. Ya que no viene ahora á buscarlo, bueno será que vaya el productor gallego á ofrecerlo directamente á los centros de consumo, como hace el productor norte-americano, como ha comenzado á efectuar alguna casa mercantil de Galicia, y con arreglo al giro que modernísimamente parece tomar el comercio; y confiese la realización de esta empresa á la cooperación, la cual logra, con la mutua ayuda de los asociados, lo que es inasequible al esfuerzo individual de cada uno.

Asóciense, pues, los ganaderos con el objeto de exportar el ganado á Inglaterra, ó de remitirlo á las costas de Levante de España, obligándose á sufragar proporcionalmente los fletes y gastos que origine el transporte; y se habrá resuelto, este, al parecer intrincado problema. Podrían formar al efecto varias sociedades cooperativas bien por provincias, bien por partidos judiciales, que se encargaran de fletar buques ó de procurarse otros medios de transporte á fin de remitir directamente el ganado por cuenta de la comunidad. Dotados estas sociedades de un entendido y celoso gerente que se encargara de concertar los medios de verificar el transporte y de probos consignatarios, á los que se cometiera la venta del ganado en el punto de destino, de no preferirse enviar, por cuenta de los asociados, un interesado mismo que lo hisiese directamente, funcionarían con regularidad y allanarían, á buen seguro, los obstáculos en que el tráfico tropieza actualmente.

Los fomentadores de las rias de Vivero, Vicedo y Barbuero, en la provincia de Lugo están hace años, asociados, y envían por su cuenta la sardina prensada á los puertos de Levante. Al efecto concertaron un contrato con los armadores Señores Oscar Olavarria de Gijón, por el cual estos se comprometieron á que sus buques de vapor hiciesen, durante el período de costera, dos expediciones mensuales, destinadas á llevar su sardina con preferencia á toda otra mercancía por los fletes mutuamente convenidos, y sin más cortapisa que la consiguiente á avisar los cargadores á los armadores ó á sus representantes, con días de anticipación, el número de toneladas que hayan de reservarse para la carga.

En su consecuencia, luego que el fomentador, gerente ó consignatario recibe aviso telegráfico, anunciando la expedición, convoca á los fomentadores asociados, que le participan el número de pipas que habrán de enviar en aquel viaje y lo cual él enseña comunicando al armador á fin de que deje espacio bastante para la carga que tenga que transportar. Así han logrado los fomentadores de dichos puertos hacer con regularidad y economía el tráfico de su sardina. ¿No pudieran los ganaderos gallegos ejecutar cosa parecida?

Este procedimiento á la par de económico para el ganadero, lo sería asimismo para el consumidor, puesto que con él se lograría poner las reses boyales y vacunas en los mercados con una baratura á que hoy no cabe resulte. De todos modos la Comisión se limita á enunciar el pensamiento: toca ahora al interés particular desenvolverlo y darle forma.

La iniciativa particular que es incansable, previsor y fecunda, tiene aun más medios de llevar á la ganadería gallega, soluciones salvadoras y trascendentales. Si la Comisión fuera á mencionarlos y explicarlos todos, haría interminable su tarea que va haciéndose ya prolija y pesada. Cree, por lo demás, que con las soluciones propuestas hay lo bastante hoy por hoy, para remediar la crisis que atraviesa en Galicia el ganado

vacuno, y de la que se resienten todas las transacciones, por que en esta región, cuando se venden bien los bueyes y las vacas, siéntese el campesino satisfecho, la miseria se aleja, y repónese al punto las demás especies de ganado de cualquier quebranto que experimenten, como que no alcanzan tanta importancia.

### Asuntos del día

En virtud de la nueva organización dada al cuerpo de Sanidad marítima, han quedado cesantes todos los empleados que venían prestando sus servicios en dicho ramo, dejando de una plumada en la indigencia á muchos que habían adquirido méritos para el Estado; y que la ingratitud de este ha borrado con la última decisión.

Despojar de los derechos adquiridos á un funcionario probo, es muy usual en nuestro país, pero de fatalísimos efectos; y merece censuras que el Gobierno no haya tenido en cuenta á esos servidores para utilizar sus servicios en los destinos para los que no tienen excepción legal.

Obrando así es como se beneficiaría el servicio de Sanidad y como se acabaría con ese sistema que atenta contra otra ley sagrada, la de sargentos, por virtud de la cual habían sido empleados algunos de los individuos cesantes.

Si nuestra humilde voz pudiera hacerse llegar á los Centros oficiales, nos atreveríamos á recabar una reforma que preste garantía al porvenir nebuloso que se ha creado á las víctimas del reciente arreglo.

Deber nuestro es hacernos eco del siguiente suelto que con sorpresa, por la índole del asunto, leemos en un diario corrués:

«Ha llegado á nosotros una noticia, de la cual vamos á hacernos eco con verdadera indignación, ante la idea de que pudieran enriquecerse bibliotecas extranjeras á costa de Galicia. Parece que se halla en la Coruña un comisionado con ordenes para recoger todos los documentos y libros antiguos, procedentes de los conventos de Galicia.

El carácter reservado de estas órdenes, la forma poco regular que en este asunto se observa, el misterio y el sigilo con que se quiere proceder, da lugar á que todas las personas ilustradas y los buenos gallegos amantes de nuestra glorias pasadas, se alarmen presumiendo que vaya á desaparecer esa verdadera riqueza de recuerdos históricos que Galicia posee.

Ese comisionado recorre hace tiempo las provincias gallegas con el mismo fin, provisto de las mismas ordenes según nos han informado.

Esos libros y documentos de inestimable valor, pues la mayor parte pertenecen á los siglos X, XI y XII, se intenta llevarlos sin saber á donde ni con que objeto.

La opinión pública podrá sospechar—tal vez sin fundamento—que la desaparición de esos valiosos documentos podría revestir todos los caracteres de un escandaloso negocio.

No decimos más por hoy. Pensamos ocuparnos con detenimiento de este asunto, harto importante para que pase desapercibido á los ojos de la prensa local.

Nosotros fiamos en el celo de las autoridades gallegas, y sobre todo en la actividad del alcalde señor Babé, para que gestione no se lleve á efecto ese verdadero despojo de tan preciados documentos históricos que en la Coruña existen.»

Unimos nuestras quejas á los de la prensa regional.

### Extranjero

#### CRONICA MARITIMA

Entre los regalos que la reina Victoria ha recibido con motivo del jubileo, figuran unas estatuas del príncipe Alberto, del príncipe de Gales, del duque de Cambridge y del duque de Connaught que han sido compradas por suscripción, dando los soldados 12 céntimos de pesetas y 36 los oficiales.

Los distintos cuerpos de la Marina con inclusión de marineros y soldados, por suscripción también, le han ofrecido dos modelos de buques en plata, ilustrando los progresos realizados en la construcción naval desde que reina S. M. Uno representa el buque de guerra de 1857 y el otro el acorazado más perfecto de 1887.

Los periódicos ingleses dan cuenta del viaje del *Absinia*, que sólo ha empleado trece días y horas en hacer la travesía de la isla Vancouver á Yokohama el 14 del corriente mes. Como el buque encontró mucha niebla, su capitán cree poder realizar esta travesía en diez días con tiempo favorable. Si se combinan los trenes con las líneas de vapores, las cartas al Japón por el Canadá sólo tardarán 24 días. Por este nuevo y rápido camino la Gran Bretaña puede enviar á sus posesiones de Oriente, en caso necesario, los recursos de tropa y material que quiera sin cruzar un sólo palmo de territorio extranjero. Este es uno de los resultados previstos de la construcción del ferrocarril que atraviesa el Canadá, poniendo en comunicación directa los dos océanos. Con buques apropiados, el nuevo camino al extremo Oriente será casi tan corto como el del Mediterráneo por el canal de Suez, y ayudará eficazmente, caso de

guerra, á la defensa del vasto imperio colonial inglés.

Dos adelantos notables nos anuncian de Londres, que influirán directamente en la navegación y cuanto en ella se relaciona en tiempo de paz ó de guerra. Un ingeniero de Durham ha descubierto la manera de producir vapor economizando un 70 por ciento del carbón que se consume hoy para este objeto. El *Etruria* de la línea Cunard consume diariamente 280 toneladas; si consigue ahorrar el 70 por ciento, además de la economía conseguida, dispondrá un espacio mayor para la carga.

El otro descubrimiento se debe á M. H. I. Cartier natural de los Estados Unidos quien ha conseguido perfeccionar en Inglaterra la producción del sodio y por consiguiente del aluminio en cantidades ilimitadas ó poco menos. En adelante siendo el precio del sodio la cuarta parte del corriente, se podrá el aluminio obtener á muy poco costo. Conocidas son las propiedades de este metal, su dureza poco peso y no estar espuesto á oxidarse, siendo de opinión eminentes químicos é ingenieros que la aleación ó mezcla de aluminio, cobre y acero producirá un metal de gran consistencia, que ha de servir para la fabricación de cañones y reemplazar con ventaja al acero en las construcciones navales.

FRTZ.

### Correspondencia

Madrid 26 de Junio de 1887.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio: por ahora no hay cosa de mayor interés que fijarse en el término de la primera parte de esta legislatura y en la situación en que quedan todos y cada uno de los ministros.

En la alta Cámara concluyó anoche á la una la discusión del presupuesto de gastos. El de ingresos se discutirá entre mañana y pasado prorrogándose la sesión del martes todo cuanto sea preciso para que en ese día quede aprobado, el miércoles recaiga votación definitiva y el jueves sean llevados los presupuestos á la sanción de la Reina.

Después vendrá la lucha entre Alonso Martínez y Lopez Puigcerver.

El primero pretende que se apruebe el proyecto de Jurado y el segundo el de creación de administraciones subalternas.

Lo más probable es que los dos se queden iguales, por que las cosas llevan camino de que las Cortes no puedan estar abiertas más allá del 6 de Julio.

En el Congreso sigue al gobierno fingiendo interés por que se discutan las reformas militares y siguen las oposiciones queriendo de verdad que no se discutan.

Para conseguirlo, los reformistas presentarán en la sesión de mañana una proposición incidental, que defenderá el señor Montilla, pidiendo el cumplimiento de la Ley de incompatibilidades.

Tela abundante tiene el señor Montilla, por que en materia de incompatibilidades el abuso de los fusionistas raya en lo inconcebible.

Previene la Ley que no pueda pasar de cuarenta el número de diputados que ejerzan destinos públicos, y en estas Cortes hay más de ochenta que perciben sueldos del Estado.

El señor Montilla se propone aludir á todos los individuos de la Comisión de incompatibilidades, pidiéndoles explicaciones del escándalo que toleran.

El debate será ruidoso; el Sr. Martos con el pretexto de imponer el orden pronunciará unos cuantos discursos desde la presidencia, por que esa es su monomanía; y la discusión es fácil que no termine mañana. Pero si terminara, al día siguiente presentarán los mismos reformistas otra proposición incidental y así se llegará al 6 de Julio, fecha en que la mayor parte de los diputados se ausentarán de Madrid.

Hay que advertir que los que muestran más prisa por irse son los diputados de la mayoría.

Entre estos hay muchos que desconocen la autoridad del jefe; pero hay otros que la acatan y se marchan apesar de que el señor Sagasta escitó en el Congreso á la mayoría para que permaneciera en su puesto durante la discusión de las reformas.

¿No induce eso á creer que el presidente del Consejo dice en privado lo contrario de lo que sostiene en publico?

Y si es así: ¿qué espera entonces el general Cassola? ¿Tener un nuevo conflicto cada día?

Porque hoy se habla de la actitud resuelta en que se ha colocado frente al ministro de la Guerra el señor Primo de Rivera, Director general de Infantería con motivo de unas propuestas.

El asunto es muy delicado y por hoy no hemos de decir más sino que el señor Primo de Rivera abandonará su puesto dejando al ministro en situación muy difícil.

Esta noche á las nueve se reúnen los ministros en Consejo, y dícese que la dimisión del señor Primo de Rivera y la actitud de las minorías en el Congreso serán los principales asuntos que se traten.

El señor Sagasta comprende la gravedad de las dificultades que le rodean y pretende hacer un último esfuerzo para salvarlas.

Hay quien cree que esta noche dimitirá el ministro de la Guerra. Eso sería lo racional; pero por lo mismo no lo creemos.

El gobierno seguirá arrastrando esta insistencia triste hasta el Otoño en que muera con la caída de la hoja.

Nuestro ilustre jefe señor Cánovas del Castillo saldrá de Madrid el 10 de Julio con dirección á las provincias del Norte y extranjero.

De V. affmo.—El Corresponsal.

### Noticias locales

PERSONAL DEL DEPARTAMENTO

Solicitó licencia por cuatro meses el tercer practicante José Fernandez Santiago.

Ha sido comunicado á los centros de este departamento la orden reformando las hojas anuales de servicio de contramaestres, condestables y practicantes y maquinistas que no sean mayores ó primeros.

Se propone para embarcar en la goleta *Prosperidad* en relevo del tercer maquinista D. Gerardo Sanchez y Castro al de igual clase don Juan Rayó Vidal.

Se presentó de la licencia que disfrutaba el cuarto maquinista don Manuel Gantes.

Solicitó licencia por enfermo el tercer maquinista don José Lopez Fraga.

Ha sido pasaportado para este departamento el teniente coronel de Infantería de Marina don Eugenio García Tejeiro.

Han sido pasaportados para Madrid, con objeto de prestar exámen de fin de carrera, los alumnos de administración de primera clase de la armada don Luis Mendez, don Luis Pedreira, don Fernando Arias, don Adolfo Calenti y don Saturnino Franco.

Ayer regresaron á la Coruña los catedráticos del Instituto provincial que permanecieron en nuestra ciudad la temporada de exámenes.

Les hemos oido decir que van muy satisfechos de su misión, reconociendo que en todos los colegios que han visitado notaron saludables frutos de aprovechamiento y adelanto y vieron comprobado que el profesorado ejerce su difícil ministerio en pro de la enseñanza con un sistema y una constancia dignas del buen nombre que ya tenia adquirido.

#### UNA ROMERIA

La de San Pelayo es una de las que pudiéramos llamar del género privado con mezcilla de talanquera; ó para mayor claridad, que lo de privado, no lo digo yo por *naide* ni por *delgundo*.

La fiesta se celebró como en familia, mejorando lo presente, y fué, por decirlo de una vez, una simple reunión de confianza al aire libre y toldos adyacentes.

Seguendo un mal camino—pregonan nuestros moralistas—es como se llega al templo del vicio: pero los romeros de San Pelayo, saben, por experiencia, que también se llega al soto de San Mateo.

De ahí que por pura precaución llevarsen todos *botas* de repuesto, y unas *uñitas*, por lo que pudiera suceder.

Penan infundían algunas muchachas cabalgando en *barrufeos* del pais, porque era lo mismo que verlas en *malos trotes*.

—Y V. vá á pié don Crisóstomo?

—Si señor; he hecho promesa al Santo... de no gastarme una peseta.

Después de meterse siete kilómetros en el cuerpo y encima una empanada de siete decímetros de diámetro, ya puede cualquiera familia *regular* echársela de juegusta en la pradera.

El soto, de los de escuala reducida, no bastaba á contener tanto polissón, ni tanto humor traducido en diferentes manifestaciones á cual más expresivas é inocentes.

Lo más florido del gremio costurero, lo más escogido de nuestras lindas paisanas, el cogollito femenino, como si dijéramos, se regodeaba por el soto saltando á la cuerda, jugando á la rueda, bailando y comiendo entrecosto con los dedos. No acertó todavía á comprender como había resistencia para tanto.

¡Gracias á que allí había buenos cuerpos!

Allí estaba la rubia A, y la morenita B, y la simpática C, y la apasionada D, y á este tenor vacien ustedes cuatro ó cinco abecedarios en competencia con las mejores fundiciones de Aguado, porque se perdía el gusto en variación de *tipos*.

A mayor abundamiento se descolgó por San Pelayo toda la prole que rinde culto al divino arte.

La casa del cura estaba convertida en un conservatorio de música; el soto en un certamen filarmónico; y de cada chopo, de cada parra, de cada rincón brotaban, no ya torrentes, sino cascadas de armonía.

¡Digo!... *cascadas*, si hubiéramos de juzgar por las voces.

Con tanta *armonía* se convenció todo el mundo de lo innecesaria que era la presencia de la guardia civil. La faena fué para otras parejas; para las parejas de baile, que no se dieron punto de reposo en todo el día.

La ya popular orquesta que dirige Juanito Perez hizo el gasto, tocando hasta con los sombre-

jos en el empujamiento. En vez de bajar las guitarras, tenían que bajar la cabeza.

Pero como el sol es el tirano de las romerías, en cuanto empezó á anunciar que se iba, la gente se puso en dispersión; los papás se convirtieron en fiscales de la gastronomía recogiendo los manteles, y después de hacer escala en la casa del párroco don Nicolás Silva y otra paradita en la Casa-Blanca, se fueron reconcentrando los expedicionarios en la puerta de Canido, que esa noche más parecía la puerta Otomana.

Aunque no fuera más que por las turcas.

Se nos asegura que en virtud de la reforma organizando el cuerpo de vigilancia de seguridad con el carácter cívico-militar, vendrán destinados á Ferrol un sargento y cinco ó seis números, y que los agentes, bajo el mando del inspector de orden público, será aumentado también con tres ó cuatro individuos más que ejercerán su misión con traje de paisano, ó como una especie de policía secreta.

Del mal, el ménos, si la noticia se confirmase.

El Excmo. señor Comisario del material naval, nuestro distinguido amigo don Leandro de Saralegui y Medina, ha solicitado de la superioridad cuatro meses de licencia por enfermo.

El inspirado escritor festivo José Estrañi, nos ha favorecido con un ejemplar del cuaderno primero de su colección de *pacotillas*, sección que publica en *La Voz Montañesa* de Santander.

El apreciable compañero en la prensa dedica á nuestro director D. Wenceslao Veiga, su querido y antiguo amigo, una dedicatoria cariñosísima en verso en la portada del libro.

Las *pacotillas* del chispeante Estrañi, que es sin disputa uno de los primeros escritores cómicos españoles, se han hecho ya tan populares como las máquinas de Singer, popularidad que deben á su mérito indiscutible.

Las quejas de la prensa se estrellan contra la indiferencia punible de las autoridades ó agentes, por que ya hemos llegado á dudar quien tiene la culpa.

Los escándalos á que vienen dando origen los malos hábitos de ciertos piñuelos, toman ya un sesgo peligrosísimo y son causa de conflictos diarios.

Ayer fué la calle de María teatro de un episodio originado por una de esas fechorías infantiles. Llevaba un hombre de la mano á un hijo suyo que se vio acometido por otro rapaz, lo que dió motivo á que el padre corrigiese con un par de pescozones la avilantez del granujilla; pero esto le enfureció de tal modo, que se reveló contra su corrector, y la emprendió á pedradas contra él, sin que fuera bastante á reprimirle de su intento, la intervención de algunos vecinos, que no eran bastantes á contenerle y sujetarle, viniendo después á empeorar esta ya crítica situación otro muchacho de más edad que amenazó con una piedra mayúscula, y, gracias á la interposición de una mujer, pudo evitarse que realizara su agresión.

¿Le parece al señor alcalde por la gravedad y el riesgo que van tomando las pedreas, que no es hora ya de poner enérgico correctivo al mal?

Hablen por nosotros todas esas personas que se vén continuamente, y en los sitios más céntricos á merced de esas perniciosas costumbres, más arraigadas cada día, alentadas por la impunidad y la falta de castigo.

Filarmonía al por mayor se llama esta figura. Hoy recorrerán las calles de la población algunas orquestas obsequiando con serenatas á las Petras y Pedros en sus visperas.

En las calles de costumbre se reproducirán las verbenas con bailes y fogatas.

Abandonó el puerto de Vigo con rumbo á Algeciras el torpedero italiano núm. 76 de hélices gemelas, que hacía ya 15 días estaba allí refugiado.

Llegó felizmente á Puerto-Rico, saliendo para la Habana, el vapor-correo *San Agustín*.

Hemos oído que algunas personas no están muy satisfechas de la calidad de la carne que en estos días se está expendiendo en la *Cooperativa*. Como nos llama esto la atención, dada la seriedad y el buen deseo que en este asunto ha hecho público ese Centro, tenemos el gusto de noticiárselo así, para que trate de evitar el descontento de sus asociados.

La dirección del Tesoro ha acordado que el día 1.º de Julio se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero.

La asignación del material se abonará sin previo aviso el 5 del mismo mes.

Mañana debe celebrar sesión supletoria el ayuntamiento, poniendo término á la gestión administrativa del bienio.

Y es de deducir lógicamente que también terminarán esta clase de sesiones, si legales, que no se traducen gran interés para la administración de los públicos servicios.

Con motivo de la festividad de mañana, no publicaremos periódico.

Mañana se celebra la tradicional romería de San Pedro en el espacioso soto del Monte.

Si el tiempo favorece la fiesta, promete estar concurridísima este año, pues los excursionistas que el día de San Juan se vieron contrariados en sus planes han de tratar de resarcirse de aquella falta.

Y sino al tiempo, que es el que ha de resolverlo.

En breve pasará á este departamento en comisión del servicio el vapor *Ferrolano* de apostadero en San Sebastián.

De la galantería del Excmo. Sr. Capitán General del departamento, galantería nunca desmentida, cuando de complacernos ha tratado, hemos de esperar, de acuerdo con la opinión del bello sexo ferrolano, un nuevo favor que se relaciona con las horas de música en la Alameda.

Se queja la pollería de lo excesivamente tarde que termina la serenata, pues á las diez de la noche ya el fresco comienza á ser molesto y el relente perjudica á la salud.

Creemos, pues, que todo podría conciliarse disponiendo que, en vez de ocho á diez, asistiese al paseo la música de siete á nueve.

A las doce y media del día 10 de julio próximo se verificará ante la Junta de administración y trabajos de este Arsenal la subasta de las obras de enlucido exterior de varios talleres del mismo y de otros edificios del Dique y del Parque, bajo el tipo de 1,205 pesetas con 40 céntimos.

Leemos en un periódico:

«Después de una larga conferencia celebrada por el Comandante del caza torpedero *Destructor* con el Ministro de Marina, se acordó suspender las nuevas pruebas de este buque, decidiéndose que conduzca á la Reina Regente desde Santander á Bilbao y San Sebastián.

El viaje de Santander á Bilbao lo hará *El Destructor en ocho horas*.

Y nos informa otro colega: «Ha sido llamado á Madrid el comandante del *Destructor* D. Fernando Villamil.»

Están designados los días 7 y 8 de Agosto para las corridas de toros que se celebrarán en la plaza de la Coruña, con motivo de las fiestas de María Pita.

Alternarán las cuadrillas de Felipe Garcia y Mazzantini.

Con fecha 24 de los corrientes se ha rehabilitado á D. Silvestre Saavedra, marinero licenciado, en el goce del haber mensual de 7 pesetas y 50 céntimos, por una cruz de Mérito Naval.

Ha sido propuesto para el cargo de ayudante de campo del brigadier gobernador militar del Ferrol el capitán-secretario del Gobierno de esta plaza D. Benigno Vázquez y Soto.

Si el señor contratista del empedrado de la calle de María retirase el material sobrante de tierra y piedra que yace acumulado en las manzanas que están listas, haría un gran favor á los vecinos, que se ven obligados á ejecutar ascensiones peligrosas y á hacer equilibrios, con riesgo inminente de romperse la crisma.

Se han concedido las siguientes pensiones:

A doña Juana Naya Cándido, madre viuda de don Andrés Carballo, segundo condestable que fué de la armada la pensión anual de 365 pesetas. Y á doña Irene Antunez Rodiles, viuda del tercer maquinista de la armada don Honorato Buceta Rocha, la de 750 pesetas.

Son innumerables los aprestos que se hacen para el día de mañana. Los hornos no tienen sitio para tanta empanada de encargo, ni las cocineras manos para pelar pollos, ni tiempolas planchadoras para preparar tanta falda y vestido de campo.

La población se quedará mañana sola con los enfermos, y los guardias municipales.

Por la Junta de Administración y trabajos del Arsenal se anuncia para el 9 de Julio próximo la ejecución de las obras de enlucido y enlucado de la muralla del Arsenal por parte de la dársena y su prolongación por tierra hasta las antiguas herrerías, bajo el tipo de 1249'60 pesetas.

Nuestros lectores observarán que hace días no publicamos folletín.

Obedeciendo á un plan trazado esperamos el primero de mes para empezar á ocupar dicha sección con una preciosa novela que seguramente ha de merecer la atención de los aficionados á dicha clase de lectura.

La prensa de Madrid recibida hoy publica el extracto de la discusión habida en el Senado al deliberar sobre el presupuesto del ministerio de Marina.

El señor Ministro hizo declaraciones sensatas y patrióticas que le honran manifestando que mientras se convoca á concurso para la construcción de la nueva escuadra pueden trabajar nuestros arsenales y que antes de acudir á los extranjeros acudirán á la industria nacional.

Estas declaraciones que arrancaron vivas ovaciones en la Alta Cámara, nos dan motivo para tributar también por nuestra humilde parte un sincero aplauso al señor Rodríguez Arias, pues vienen á justificar sus palabras que no eran vanos ofrecimientos, las promesas que había hecho de proteger la industria española.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

El 26 hizo escala el vapor *Vicenta* capitán Bazañez, procedente de Gijón y el 27 el bergantín goleta *Ville-dex* Conet de bandera francesa, procedente de Cardiff, con cargamento de carbón.

En el día de ayer entró el torpedero italiano núm. 77, su capitán G. Ricotti, con 18 tripulantes, procedente de Weymoth, el cual continuará su viaje con destino á Spezia después de provistarse de carbón.

ADMINISTRACIÓN DE CORREOS DEL FERROL

Las horas de entrada y salida de correos de esta Administración, así como las de despacho de reja y certificados, son las que se expresan á continuación:

Llegada de Castilla, 5'25 mañana.  
Id. de Coruña, 5'25 mañana y 4'50 tarde.  
Id. de Ortigueira, 10'10 mañana.  
Id. de Serantes y Graña, 10 mañana.  
Id. de Narón y Valdovíño, 10 mañana.  
Salida de Castilla, 11'30 mañana.  
Id. de Coruña, 11'80 mañana y 8'30 mañana.  
Id. de Ortigueira, 6'15 mañana.  
Id. de Serantes y Graña, 11 mañana.  
Id. de Narón y Valdovíño, 11 mañana.  
*Despacho de reja.*—De 7 á 11 mañana.  
De 3 á 6 tarde.  
*Despacho de certificados.*—De 9 á 11 mañana.  
De 3 á 5 tarde.  
Se reciben y entregan pliegos con valores declarados. De nueve á once de la mañana.  
Se reciben y entregan cajas con objetos asegurados. De nueve á once de la mañana.

El Administrador.—José Maseda.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUÍA»

Londres 26

El elemento parnellista de la Cámara de los Comunes presentará en la próxima sesión, un voto de censura al gobierno por la solución dada á la votación del bill de represión sobre Irlanda.

Berlin 26

El Emperador ha sufrido una nueva recaída en su enfermedad, pero no ofrece inquietud alguna. Por el contrario la del príncipe Bismarck vá tomando caracteres alarmantes.

Londres 26

The Times publica un despacho de Berlin, diciendo que la actitud de Rusia en la cuestión de Servia, dará lugar á una grande conferencia por parte de las potencias interesadas. Las fiestas del jubileo han terminado, sin que los dinamiteros hayan hecho lo más mínimo de sus antipáticas manifestaciones. La policía continua reduciendo á prisión á muchos sospechosos.

Madrid 26

En la Academia de Ciencias Morales y Políticas se ha verificado la recepción del nuevo académico Sr. D. Eugenio Montero Rios al que le ha contestado el Sr. D. Laureano Figuerola.

El fiscal del Tribunal de cuentas Sr. Alcalá del Olmo, ha presentado su dimisión, la que se le supone relacionada con un nombramiento que le será otorgado dentro de la gerencia de los tabacos.

Se asegura que tan pronto como se aprueben los presupuestos en el Senado, que será el día 28, el 29 se pondrán á la regia sanción, el 30 se promulgarán, y del 2 al 4 de Julio se cerrarán las Cámaras.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 27 12 t.

En el último sorteo de la lotería nacional han resultado premiados los números siguientes:

19.154 con 500.000 pesetas  
20.176 » 250.000 »  
4.305 » 120.000 »

Con 40.000 pesetas

5.990; 23.191; 4.441

Con 5.000 pesetas

15.089; 7.609; 14.218; 9.676;  
1.139; 1.838; 2.832; 23.349; 8.817;  
18.763; 1.535; y 17.506.

Madrid 28 3,50 m.

La proposición sobre incompatibilidades que el señor Montilla presentó en el Congreso y de que ya di cuenta en otro telegrama fué origen de un incidente ruidosísimo, y puesta á votación se desechó por 150 votos contra 59. El señor Orozco consumió el se-

gundo turno en contra de las reformas militares.

Está para salir á luz un nuevo periódico republicano, órgano del señor Salmerón que llevará el título de «Justicia.»

Créese, sin embargo, que hasta el mes de Octubre no empezará á publicarse.

Idem 28, 3 m

Anoche se reunieron los senadores y diputados gallegos con objeto de tratar de la importante cuestión de cultivo y ganadería que tanto afecta á esa región, tomando acuerdos de gran interés.

Hansido denunciados los periódicos de nueva creación «El País» y «El Pueblo.»

Hoy terminará en el Senado la discusión de los presupuestos.

Bolsa 4 por 100 66'90.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

Venta

El domingo 10 de Julio á las doce, se subastará ante el Notario D. Gumersindo Lopez Pardo, la casa número 85 de la calle del Sol.

VENTA

El Domingo 3 de Julio á las doce y media, se subastará en la notaría de don Gumersindo Lopez Pardo la casa de tres cuerpos y desban de espacioso frente y moderna construcción, número 134 de la calle de la Magdalena. Del tipo y títulos informará dicho funcionario en su estudio Real 129 principal de doce á una.

Aviso

William H. Mitchell, primer ayudante del doctor Tinker, ha llegado á la Coruña hoy, según lo había anunciado, habiéndose instalado en el Hotel de Francia (Rúa Nueva), desde donde se ofrece á las órdenes del que tenga necesidad de sus servicios profesionales.

El señor Mitchell pone en conocimiento del público que no permanecerá en la Coruña mas de un mes.

VINO NAVARRO

Ya llegó la remesa que tanto se deseaba. Se halla de venta en el acreditado establecimiento de la ANTIGUA COCHERA, de la calle de María, 126.

¡A dos reales!

¡¡CARO..... PERO, BUENO!!

A voluntad de su due-

ño se vende la casa terrena núm. 36 de la calle Alegre de esta ciudad con un pedazo de salido á la parte posterior, pensionada con 14 reales mensuales.

En la núm. 38 de la misma calle darán razón y podrán entenderse con D. Juan Calvo para la compra.

A voluntad de su due-

ño se vende la casa de la calle de San Sebastian número 28 con alto y bajo. En la misma daran razón.

OCULISTA

DOCTOR GARRIDO

Consulta diaria de diez á doce de la mañana.

SAN ANDRES 162, CORUÑA

Los domingos consultas en Ferrol, fonda Suiza, de diez á doce.

En los nuevos alma-

cenos del muelle de Perez, se acaban de recibir carbones de superior calidad, de todas clases vendiéndose á los reducidos precios siguientes, Newcastle y Asturias muy

superior . . . . . á 6 reales quinta  
Cok para fundición . . . á 10 » »  
Idem para cocinas y otros  
usos . . . . . á 10 » »  
Cardiff escogido . . . . . á 7 » »  
Avellana y menudo para  
Fraguas f. . . . . á 5 » »

La pobre anciana Juana Rico, que hace 16 años se halla completamente imposibilitada replica á las almas caritativas se dignen socorrerla con una bendita limosna que Dios se lo pagará.

Vive calle Pardo Alto, número 17.

# LA TORRE

## CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA

THE UNDERWRITING AND AGENCY ASSOCIATION LIMITED

Esta Compañía asegura toda clase valores y alhajas, que es envíen por Correo.  
El representante en Ferrol, Joaquín Plá y Frige.

## MAQUINA SINGER PARA COSER ÚLTIMO MODELO

Essa Compañía en vista de la no interrumpida aceptación que sus máquinas siguen mereciendo del público en general, no ha omitido sacrificio alguno para el completo perfeccionamiento de las mismas; por cuya razón llamamos hoy la atención de todas las personas que quieran ver realizados primorosísimos trabajos verdad, se fijen en nuestro último modelo llamado LANZADERA OSCILANTE, la cual se encuentra fuera de toda competencia.

Hacemos caso omiso de nuestros anteriores modelos, de los cuales dan crédito nuestros favorecedores, los que seguimos vendiendo.

La superioridad de nuestras máquinas lo prueba su aceptación Universal, las inmensas recompensas obtenidas en todas las exposiciones, y el que muchos fabricantes las toman por tipo.

Todas estas consideraciones unidas al buen deseo de que sea fácil la compra de nuestras máquinas á todas las personas, nos obliga á hacer doble descuento en las que vendemos al contado ó sea el 20 por 100 en lugar del 10 que veníamos haciendo.

A las personas que deseen visitar nuestro establecimiento se les enseñará los nuevos modelos recibidos.

Esta casa enseña gratis á domicilio y atiende en el acto todas las reclamaciones en la misma forma.

Pídanse catálogos ilustrados que se dan gratis.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



NOTA DE PRECIOS DE LOS HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, HILOS DE LINO, AGUJAS Y ACEITE

DEPOSITO EN FERROL  
70, REAL, 70

# L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor, fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

**L' Union.** Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

**EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.**

**L' Union,** cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Subdirector de la provincia, Sr. Hijo de don Santiago Perez, Real, 6, Coruña.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

## LA FONCIERE

COMPAÑIA DE SEGUROS MARITIMOS

Capital social 25.000.000 de pesetas.

Se admiten seguros de carga para todos los puertos.

Agente en el Ferrol, D. Demetrio Plá.

## CASA DE BAÑOS FLOTANTE

DE FERROL

SITUADA EN EL MUELLE DE CURUXEIRAS

TEMPORADA DESDE EL 15 DEL ACTUAL AL 30 DE OCTUBRE

Ya el público conoce este establecimiento cuyas condiciones de comodidad, seguridad y aseo, han sido aumentadas en el presente año. La Empresa procuró introducir en el balneario toda la suma de comodidad posible y á pesar de esta circunstancia, ha decidido no aumentar los reducidos precios que estableció durante la temporada anterior.

Al hacerlo así atiende más á los intereses del público que al suyo particular, como lo demuestra la siguiente nota.

### PRECIOS

	PESETAS
Billete de entrada con derecho á baño general . . . . .	0'25
Baño particular hasta 4 personas además de la entrada . . . . .	1
Sábana y tohalla . . . . .	0'25

Además, para que las familias numerosas puedan obtener mayor economía, no vaciló la Empresa en hacer un nuevo sacrificio y abrir desde el día 16 del corriente abonos para baños particulares á precios económicos y convencionales, para lo cual, deben entenderse las personas que deseen abonarse, con los Sres. D. Leonardo Torres y C.ª, Real 112, en donde se expenden los billetes.



## EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá.



## NORDEUTS CHERD LLOYD

Vapores-Correo del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS

IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 1.º de Julio y el 2 de Villagarcía el vapor

### BALTIMORE

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y libres de gastos de cuarentena.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martín de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.

## ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

### D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia - Asturias, que se diferencia de los demás en que están rey forzados por barras y compensadores metálicos.

Pianos de Rónisch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES EN ADELANTE MENSUAL

Se garantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubair.

Inmenso surtido de Música, Organos, Aristones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.

## COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

CLASES NOCTURNAS Y DIURNAS

Desde 1.º de Febrero del corriente año, quedan abiertas al público en este Centro literario academias preparatorias para carreras completas de Aduanas, Telégrafos, Topógrafos y Ayudantes de caminos, siguiendo además las ya establecidas de 1.ª y 2.ª enseñanza con Bachillerato, Comercio, Dibujo, carreras del Ejército y Armada, Profesorado elemental y superior, clases especiales de Matemáticas en toda ó parte de su extensión, Física, Química y Teoría de Máquinas.

Todas estas clases estarán á cargo de acreditados y competentes profesores.

PLAZA DE ARMAS, MARIA, 50

## En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.

Depósitos de agua para usos domésticos.

Baños para salar carnes, y usos domésticos.

Vertederos, selleros y estanterías.

Pesebres de todas clases.

Planchas para cocinas.

Escaleras.

Esferas para relojes de torre.

Dinteles para ventanas.

Lababos de todas clases.

Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.

Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.

Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.

Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.

Lápidas para Cementerios.

Columnas mingitorias.

Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.

Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre cróquis dirigirse por correo á Thomás Jones.--FERROL.



## LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miercoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves. Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

## SUPERIORES CHOCOLATES

DE

### MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Venta en el año de 1886

4.000.000 de paquetes

Este dato demuestra la importancia de la Casa y la predilección del público por esta marca.

TES, CAFES, SOPAS

De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos y Confiterías de España.

EXIJASE LA VERDADERA MARCA

## La New-York

COMPAÑIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887. Pts. 390.871.682

Ingresos realizados en el año 1886. " 99.661.590

Beneficios distribuidos á los asegurados

en el año 1886. . . . . " 10.749.742

Total de pólizas vigentes. . . . . " 1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS

DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos . . . . . Pts. 245.193.817

Beneficios distribuidos . . . . . " 154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, cal e de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias.

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.